

## La viveza criolla: ¿Cultura “viva” o cultura inerte?

Creole viveza: “alive” culture or inert culture?



**Ana Belén Varas Rondó**

Estudiante de la Facultad de Ciencias de la Salud UCT.

Recuerdo haber visto un corto llamado “Pepe el vivo”, este cortometraje trataba acerca de un individuo que evadía todo tipo de impuestos, se justificaba diciendo que no era necesario ni importante, tenía el pensamiento erróneo de que las pistas se arreglaban solas, o que los hospitales y la educación no costaban nada.

Muchos de los peruanos tenemos el mismo pensamiento e intentamos evadir responsabilidades y preferimos otorgar toda la responsabilidad a las autoridades, que si bien es cierto también tienen parte de culpa de esta problemática, principalmente somos nosotros quienes seguimos impartiendo esta cultura.

La viveza criolla es una práctica cultural que se ha ido manteniendo a

través de generaciones, que, si bien es aprobada por la sociedad porque es vista como ingeniosa, promueve el individualismo y la deshonestidad. Esta situación es lamentable, ya que nos impide progresar como sociedad y fomenta una cultura injusta.

Pero, para empezar, ¿a qué llamamos viveza criolla?, se define a la “viveza criolla” como al acto que comete una persona que se caracteriza por transgredir una norma, junto a no ser sancionado por dicha acción y por ser valorado positivamente.

Actualmente, vivimos en una sociedad que lastimosamente ha normalizado este tipo de conductas y las ha convertido en parte de nuestra cultura como peruanos.

La viveza criolla se puede observar en diferentes ámbitos de nuestra sociedad, uno de ellos, el ámbito político, y con esto hablamos de corrupción y la poca transparencia que nos brindan los mandatarios. En el ámbito comercial, con la evasión de impuestos, muchos de estos comerciantes no proporcionan boleta

al momento de realizar una compra.

También se manifiesta en nuestra vida diaria como el copiar en un examen, el saltarse una fila, robar luz, internet o cable, estacionarse en lugares para discapacitados, sobornar a los funcionarios, entre otros.

Pero bien, los peruanos han mantenido estas prácticas como modo de supervivencia y para afrontar las distintas dificultades que se han ido presentando en su día a día en una sociedad tan competitiva como lo es la sociedad peruana. Viéndolo desde esta perspectiva, parecería que es algo novedoso, hasta incluso ingenioso, pero, es una acción que de una manera u otra repercute en nuestra sociedad.



Fuente: Apertura Mental

Se le puede considerar también un comportamiento egoísta, ya que las personas que se comportan de esta manera solo piensan en el beneficio propio y no en las consecuencias que

pueden generar.

Esto puede traer consecuencias negativas para el desarrollo del país, puesto que la ciudadanía al ver estos comportamientos dejará de confiar en la democracia del país y en la transparencia de las distintas autoridades.

Por otro lado, puede provocar que los países extranjeros que tengan pensado invertir en nuestro país empiecen a desconfiar del sistema peruano y en invertir en los distintos sectores comerciales.

Se considera una cultura porque implica la falta de valores que presenta las personas que siguen practicando estos comportamientos y que lo normalizan tanto. “Total, si no robo yo, robaré otro.”, encontré perfecta esta frase para explicar a lo que me refiero, una cultura sin valores que sigue normalizando este tipo de comportamientos, que sigue justificándose, diciendo que el fin justifica los medios, que cree que todos los peruanos tenemos esta misma costumbre y que no puede haber cambio alguno porque todos estamos cortados con la misma tijera.

Pero es cierto que podemos realizar cambios, que cuando alguien mencione la palabra “Perú” nos sintamos dichosos de ser peruanos y

que no sea enlazada automáticamente con la corrupción o con un país subdesarrollado.

Y si preguntan, por qué decidí utilizar el término “cultura inerte”, fue porque lastimosamente este tipo de comportamientos no se logran erradicar, porque para mí esta cultura es una cultura que no avanza y no cambia, siguen pasando los años y seguimos en este círculo vicioso que nunca acaba.

“El cambio empieza por nosotros”, probablemente esta frase esté muy repetida, pero es muy cierta porque está en nosotros hacer del Perú un país diferente, en nuestras manos está el cambio, será un camino largo y difícil pero no imposible.

Para finalizar, la viveza criolla, también llamada criollismo, es un comportamiento que como peruanos debemos de erradicar si queremos seguir avanzando como sociedad, pero de lo contrario si seguimos pagándole a policías corruptos, si seguimos saltándonos la fila, si seguimos aprovechándonos del trabajo de los demás, entonces, ¿Qué sociedad estamos construyendo?, o, mejor dicho, ¿Qué sociedad es en la que queremos vivir?

Para lograr este objetivo se necesita de una nueva educación, una

educación que se base en el respeto por los derechos y en valores, para así recuperar la confianza y transparencia de todos los peruanos, para tener un Perú con oportunidades para todos, con equidad, sin diferencias, para implantar una nueva cultura basada en los valores y en el bien común. La viveza criolla no debe ser una práctica que sea justificada ni tolerada, y no peruano, el fin no justifica los medios.

Por eso nunca es tarde para empezar de nuevo, es por eso que hoy es un buen día para hacer cambios, empezando por ti, que quizás alguna vez cometiste alguno de estos actos, consciente o inconscientemente, pero no te exijo que pidas disculpas, lo que te pido es que me ayudes a cambiar este Perú y esta sociedad para que podamos seguir avanzando y que la viveza no sea un obstáculo más para nosotros, que al contrario podamos utilizarlo de manera consciente, pero para buenas obras y recuerda peruano, “No es lo que tu país hace por ti, sino lo que tú haces por tu país”.

### Referencias

- Arias, R. P. (2019, 27 de marzo). PSICOLOGÍA DE LA VIVEZA CRIOLLA: LA PERCEPCIÓN

DE LEGITIMIDAD POLÍTICA  
LA ANOMIA Y LA  
TRANSGRESIÓN. *NeuroCorp*  
*Ecuador*. Actualización (2020, 7  
de julio)  
<https://www.neurocorpecuador.com/post/psicolog%C3%ADa-de-la-viveza-criolla-la-percepci%C3%B3n-de-legitimidad-pol%C3%ADtica-la-anomia-y-la-transgresi%C3%B3n>

¿Qué es la vida criolla? (s.f.).  
<https://qph.cf2.quoracdn.net/main-qimg-c386a10fb09a2d6263374478a605d563-pjlq>